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! ! ! !“大雪”那天，宜昌下起了
今冬第一场雪。我们驱车沿着
!"# 国道，一路寻找那块 "!"$

公里“网红”里程碑。因与“一生
一世”谐音，这块碑近年来被誉
为最浪漫的“公路名片”。

在长阳土家族自治县高家
堰镇，我们看到了这块碑，却意
外发现它正在改建。“爱的停车
港湾”休息园中堆满了建材，碑
身上都是慕名而来驴友们留下
的印记，满含对亲情、爱情、友
情的期许。
“网红”里程碑为何改建？原

来，%&"' 年国道、省道开始升

级，部分县乡道经过改扩建升为
省道，部分省道则升为国道。这
一调整也带来了里程数的变化，
从今年 " 月 " 日开始，"!"$ 里
程碑已“落户”宜都红花套镇。

一路向东，我们找到了现
今“正宗”的 "!"$里程碑。虽然
模样与普通里程碑无异，但消
息灵通的驴友们也已到此“打
卡”。

相隔 $( 公里，却有着相同
的公里数，“新老 "!"$”见证了
国道的升级优化和公路的发展
变革，也将继续为人们“送”上
美好祝愿。

!!!葛洲坝水利工程建成

")#"年"月$日!长江葛洲

坝水利枢纽工程大江截流戗堤

胜利合龙" 同年*月!葛洲坝水

利枢纽工程第一台机组并网发

电" ")##年"%月!葛洲坝水利

枢纽工程全部建成!宜昌城区

人口从"*万增至!(万"

!!!三峡国际机场动工

"))$年)月! 三峡国际机

场动工兴建""))'年"%月%#日

正式通航!架起了宜昌走向全

国#走向世界的空中桥梁"

!!!三峡工程实现截流

"))*年""月#日! 三峡工

程成功实现大江截流!创下了

截流流量# 截流最大水深#围

堰最大日抛投强度等多项世

界纪录和上下游围堰同日合

龙的纪录"

!!!三峡大坝主体工程完工

%&&#年"&月底!三峡大坝

的主体工程全部完工"

!!!获评!全国文明城市"

%&""年!宜昌成为湖北首

个$全国文明城市%" %&"(年#

%&"*年再获殊荣!成为湖北唯

一一个三获 $全国文明城市%

的城市"

!!!推进修复长江生态环境

%&"'年"月(日!习近平总

书记提出$要把修复长江生态

环境摆在压倒性位置!共抓大

保护!不搞大开发%" 宜昌开始

全面推进长江沿岸化工企业的

搬迁整治!加快传统产业和重

点行业转型升级!取缔长江干

支流非法码头#非法排污口!关

闭采砂场!全面清理长江清江

网箱养殖!保护长江沿线生态

环境"

!!!宜昌自贸片区挂牌

%&"*年$月!%*+)*平方公

里的宜昌自贸片区正式挂牌

成立"

! ! ! !你见过清晨 !点的长江江滩吗& 当

滚滚江水呼啸而过! 江滩上却留下一片

狼藉!如同长江的点点泪痕"

我叫李年邦! 是一名理发师" 三年

前! 我在朋友圈看到老外在家乡河道边

捡垃圾!突然也想为长江做些什么"

第二天!我买了垃圾袋"第三天 !点

来到江边" ""月的宜昌已寒风刺骨!我

打着手电在黑漆漆的石滩上站着! 目光

所及之处都是几十年的垃圾" 不需要走

动!我弯腰在身侧捡了一小时!垃圾已经

多到拖不动了"捆扎打包后!我叫朋友开

了私家车来!一起把一大包垃圾拖走"

往后每一天!我都 !点来到江滩!捡

一小时垃圾后!再回到理发店上班"冬天

清晨江边的温度只有 #!! 我却能出一

身汗"过路人都不敢和我打招呼!或许觉

得我是神经病吧"

终于有一天! 一位在滨江公园里跳

健身舞的阿姨特地跑下来! 朝我鞠了一

躬!说$真的很感谢你这种行为%"虽然我

是个把孤独当享受的人!但那一刻!我心

里充满了被理解的感动"

就这样! 越来越多的人加入了捡垃

圾行动"如今$三峡蚁工%团队日益壮大!

几百名志愿者中最大的$#多岁! 最小的

才%岁多""&公里的江滩! 这些年捡的垃

圾有七八百吨"轮胎#地毯#塑料袋''

什么东西我们都见过"

现在每周六# 周日早上 $点半到 '

点半!都是我们的劳动时间!每年有 "(#

多场活动"为啥只捡一小时&毕竟是义务

劳动!时间太长就没激情了"为啥要那么

早& 不想影响大家周末安排"

我们的努力是有回报的" 你看现在

江滩多干净! 还要扒开石头缝找陈年垃

圾"记得江豚再现长江的新闻一出!大家

都说($这和你们有直接关系)%不过我觉

得! 我们清理垃圾并不能对长江环境有

多大改变!保护生态主要还靠政府"我们

存在的意义! 是希望大家都有环保意识

和文明意识"

那个 % 岁多就来参加活动的小男

孩!他们都说就像我的影子!我也觉得看

到了希望"
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“三峡蚁工”：想为长江做些什么我的
宜昌故事

! ! ! !水至此而
夷，山至此而

陵，人至此而喜。
这里是宜

昌。奔腾不息的长江，
在此穿越三峡一泻千里。

改革开放 $&载，这座“屈原昭
君故里、水电旅游名城”也昂

首阔步走上康庄大道，用一项项
大刀阔斧的改革，保护长江的健

康和活力，打造长江经济带发展样本。
一群鱼，一些厂，一条船，一城人

……我们试图用这四个故事，勾勒出
宜昌从峡江小城到省域副中心的腾飞。

一群鱼#守护!微笑天使"

在中科院水生生物研究所白鱀豚馆，'
头江豚正在池里欢快游动。摄像头将它们的
身影投射到控制室的屏幕上，白板则详细记

录着它们的作息。
对江豚的照顾，就像对婴儿般细心。这既是

人类对“微笑天使”的守护，也是对它们的姐妹
“长江女神”白鱀豚的愧疚。

中科院白鱀豚专家刘仁俊至今还记得 $&

年前在长江科考的情景：“那时我去长江，没有
哪次是看不见白鱀豚的。有次带瑞士专家去洪
湖，大雾天里 "#头白鱀豚浮出水面，这也是看
到最多的一次。”

然而，码头建设、非法渔业、船舶航行和噪
声干扰、化工污水排放等，直接威胁白鱀豚的生
存。%&&%年 *月 "$日，最后一头白鱀豚“淇淇”
去世，宣告该种群“功能性灭绝”，即使有少量个
体存在，也已不具备自然繁衍功能。
世上仅有 (种淡水豚，长江里只有白鱀

李年邦

喜闻江豚来探春 乐见峡江著新绿
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! ! ! !今年&$岁$是一

名发型师%'($&年$$

月开始在长江边清

理垃圾% 头一天$捡

了&(多斤&第二天捡

了$((多斤'('($)

年$(月$他发起成立

!三峡蚁工" 志愿者

组织$*((多名固定

成员成为长江垃圾

清理主力军%

安徽
安庆

豚和江豚。白鱀豚的灭亡，唤醒了世人
对于长江生态的关注，保护江豚愈显
紧迫。

%&&!年才来到水生所工作的副研
究员郝玉江，未见过“淇淇”，却见证了
保护江豚的全程。在他看来，江豚的保
护包括就地保护、迁地保护和长江生态
环境保护三方面。目前，#个豚类自然保
护区已全面禁渔，而湖北石首、监利和
安徽安庆建立的 !个迁地保护区，共迁
居了 "&&多头江豚，为保种建起屏障。

长江生态环境保护更令江豚受
益。%&"'年 "月 (日，习近平总书记提
出“要把修复长江生态环境摆在压倒
性位置，共抓大保护，不搞大开发”，长
江沿线拆除了大批码头并复绿。“沿岸
带是小型鱼类资源产卵、繁殖、孵化的
栖息地，被码头占据，小鱼没法繁殖，
江豚就无以为食。”郝玉江说。

诸多努力，终于留住了江豚的微
笑。%&"&年至 %&"(年，种群数量增长
了 "&#,。去年科考发现江豚有 "&"%

头，与 %&"%年的 "&$(头相比，在统计
学上并无明显差异。

一些厂#破解!化工围江"

郝玉江说的长江生态环境治理，
李文洪深有感触。站在江边，这位兴发
集团宜昌新材料产业园办公室副主任
想起了今年 #月热电厂那根几十米高
的烟囱轰然倒塌的情景。他深知，向
“化工围江”宣战，宜昌是动真格的。

兴发起家磷矿，产品遍布生活的
方方面面，大到航空领域的硅树脂，小
到手机按键、婴儿奶嘴、食品级钠盐甚
至隆鼻丰胸的填充物。自 %&"'年宜昌
长江岸线化工企业开始“关、转、搬”
后，兴发沿江 "(&&米的厂房已拆除，

经生态修复后，种上了银杏、广玉兰、
香樟，成了景观带。

李先荣则是宜昌田田化工有限责
任公司总经理。当宜昌长江沿岸一公
里内化工装置“清零”启动后，田田被
列为首家拆除的企业，李先荣成了拆
除项目办主任。如今，这个年利税数千
万元、拥有 $&多年历史的化工企业已
搬离长江，谋求转型发展。

兴发和田田，是宜昌破解“化工围
江”困局的缩影。截至 )月，宜昌已关停
%)家化工企业，不少企业产值过亿元，
利税过千万元。计划改造升级的 (*家企
业，有 "*家企业开工技改项目 !*个。
“清零”绝不是一关了之，而是引

导推动企业转型升级，向高精尖和绿
色循环发展。比如兴发就利用磷、硅、
盐等化学产品间共生耦合关系，使每
道工序的产品和副产品都成为下一道
工序的原材料。通过循环化改造，目前
园区内企业固废物综合利用率达
"&&,，尾气综合利用率超过 )#,，工
业水重复利用率达 )&,。

转型升级中，华阳化工拿到了宜
都化工园的“入园证”，投入近千万元
成功研发出紫外线吸收剂的高端产
品；开元化工精细化工产能搬迁到姚
家港化工园，引进中南大学三元锂电
池正极材料项目，延伸产业链条；枝江
金润源集团采用混合所有制形式投入
正极材料项目；江宸新能源创新产业
链，打造华中地区最大的锂电池生产
基地……去年，宜昌化工产值占工业
比重由 !&+',下降到 ")+#,，精细化工
产值比重则提高到 !&+%,。

化工企业的退后，换来环保事业的
推进。江豚再次腾跃，中华鲟重又洄游，
山更绿、水更清成了宜昌人的直观感

受，清秀峡江展现了绿色发展新活力。

一条船#见证!山绿水清"

“山绿水清”也是长江支流的真实
写照。有一条船，在长江一级支流黄柏
河上漂了 "$年，见证了水质改变。

冬天的黄柏河波光粼粼，偶有水
鸟在水面扑打翅膀。记者爬上黄柏河
清漂队队长毕家培的船，翻过网状履
带和垃圾槽，来到仅能容纳一人的驾
驶舱外。虽然马达声大到让人听不见
对方在说什么，但放眼望去河水异常
清澈，开了半小时垃圾槽仍是空的。
“"$年前不是这样，水脏、垃圾多，

一下大雨或发洪水，连死猪都会有。”
沿着河心公园的栈道前行，毕家培想
起了 %&&* 年的“水葫芦”一役———当
时水葫芦多得船都开不进，(个清漂工
吃住都在“夷陵 "号”上，再加十几条
小船，一天可以捞 *&吨。"&!天中只歇
了 %天，总算把水葫芦消灭了。

那艘“夷陵 "号”是请上海专家来
宜昌设计的，造价 %(&万。当时，初中
没毕业的毕家培还“叫板”专家，非要
将铲斗式的打捞装置改成履带式，这
样才能应付大量垃圾。后来，垃圾渐
少，“夷陵 "号”也无用武之地。如今只
需一条小船，就能保持黄柏河的清洁。

%&"*年，宜昌市出台《黄柏河东支
流域生态补偿方案》，结合地方法规
《宜昌市黄柏河流域保护条例》共同改
变了“九龙治水”的局面，夷陵区取缔
了沿线实心黏土砖瓦窑，关停 !家化
工企业，!家企业搬迁入园，两家鞭炮
厂、"家水泥厂转产。去年 "%月，黄柏
河监测断面!类水质达标率平均值为
)$+)(,，同比增长 "$+"$,，总磷平均
浓度同比下降 "#,。

今年 %月，第一届“河长治河畅游
黄柏河”冬泳赛举行。一位市民感慨地
说：“这条河里快 !&年没人游泳了！”

一城人#!幸福指数"很高
走在宜昌街头，你会发现，这个城

市的人幸福指数很高，对宜昌 $&年的
巨大变迁也充满自豪。

%(岁就从上海电缆厂来到宜昌红
旗电缆厂的曹国政，如今已 *%岁了，自
称是“宜昌最佳见证人”。“我们乘了五天
五夜的船过来，那时江对面没房子，江上
没桥，城里也没火车、长途车、机场。当时
宜昌只有三四十万人，城市破破烂烂，被
称为‘旧衣服新补丁’，最高才 '楼。现在
葛洲坝、三峡大坝都造好了，志愿者团队
也越来越多，里面也有上海人的贡献。”
曹国政说，听说小时候每天看的新民晚
报来采访“三峡蚁工”志愿者们，一定要
来江边会会“阿拉老乡”。
“小时候过江，只能乘轮渡，城市

也没那么干净，没有‘亮化工程’勾勒
出沿江建筑轮廓。除了硬件发展，软实
力也很重要。宜昌人性格都比较柔和，
前几年‘老人跌倒不敢扶’事件，对我
们影响很小。我开车很多年，每当救护
车、消防车路过，其余车辆都会让行。
所以宜昌才会成为全国文明城市三连
冠吧。”胡宏梅说。

$&年改革开放的巨大变化，在宜
昌百姓心中“获得感”满满。中国优秀
旅游城市、中国十佳宜居城市、国家卫
生城市、国家园林城市、国家环保模范
城市、全国双拥模范城市、国家森林城
市、全国社会治安综合治理先进城市、
科技进步先进城市、中国诗歌之城、中
国钢琴之城……这些荣誉的背后，离
不开一城人的努力。

图 + 本报记者 张 龙
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